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      前些日子，联合报刊载了香港吴明先生所记录的一个访问辞，那篇访问辞的最后，我

有两句话，说：「当今我们最须要的是要有客观的正解，有正解而后有正行。」所谓「正

解」、「正行」，是模仿佛教八正道中的词语而说的，佛教教人修行有八种正确之道，又叫

八圣道分，即正见、正思惟、正语、正业、正命、正精进、正念、正定等，「正解」与「正

行」之意都包含在里边。简单地说，正解是正当正确的了解，正行是正当正确的实行。为什

么我们处在这时代特别须要正解正行呢？我有一些感想，在这个「当代新儒学国际会议」上

讲一讲，我想是很恰当的。 

       前几年在大陆湖北曾举办一个熊十力先生百年诞辰的纪念会，他们出了一个纪念专

辑，大概大陆上一些相关的文章都收了，海外的很少。收辑的范围包括前后三代，前一代是

老一辈的，是熊先生那辈，包括比他稍大的一些人以及他的同辈与比他稍晚的，如蔡元培、

马一浮、梁漱溟、贺麟、冯友兰等都在内，老一代的人多，文章也多；中一代是像我这一辈

的，下一代是当今中青年一辈，人物文章都不多，也写得不好，只有一篇朱宝昌写得较好，

而最差的是任继愈，其它则大体不甚相干，只报告一些事实。整个看完了这一个中国近百年

来对中国哲学界颇具代表性的纪念专辑，我立即有一个很难过的感想，就是：中国从明朝亡

国以后，学问传统即告断绝，所谓学绝道丧，一直到清末民初，社会上了不起的高级知识分

子，大体都有真性情，在某一方面说，亦有真智慧，真志气。但他们为什么都不得成正果？

这些真性情、真智慧、真志气算是白白地浪费了！我常想：这症结到底出在什么地方？ 

       我思考的结果发现症结是在于他们生命中都缺乏某种东西，那种东西就是孔子所说

的「学而时习之」的那个「学」。生命中的真性情、真智慧、真志气都要靠「学养」来充实

才可以支撑得起来，而那一辈老先生正好都缺乏足够的学养。人在社会中要关心时代，关心

天下家国大事。但人是有限的存在，关心的事那么多那么大，所以若光靠天生一点气质所凝

结的才情华釆，而无学问知识以充实之，长养之，怎能应付得来？尤其在此风雨飘摇的时

代，「学养」之足不足遂成为一个非常严肃的问题。「学养」，实在的说，也就是对问题要

做「客观的了解」，要有正确的知识，不误解，也不笼统。什么叫笼统？我且举一个例子：



有明崇祯末年，天下大乱，内有闯王，外有满州，举国如焚，正如《桃花扇》中所谓：「十

七年忧国如病，呼不应天灵祖灵，调不来亲兵救兵。白练无情，送君一命。伤心煞煤山私

幸，独殉了社稷苍生。」结果是崇祯皇帝于杀宫后跑到煤山自缢身死。当那时局正紧，皇帝

临朝与百官谋策时，理学家刘蕺山上奏说：「陛下心安，则天下安矣。」这句话当然有其至

理，我们不能说刘蕺山说错话，就如讲逻辑有所谓分析命题，分析命题绝不会错，但因为它

不是综合命题，所以对经验知识无所帮助。在当时，「陛下心安」当然是「天下安」的必要

条件，但并非充分条件。在国难当头，正须拿出办法来时，「知识」、「学养」，是不可缺

少的要件，这时光讲大学正心修身即可进而治国平天下是不够的。所以以「陛下心安」来作

为安邦之策，可以说是讲了一句废话，难怪崇祯皇帝一听，就叹息道：「迂哉！刘宗周。」

就叫刘蕺山归乡养老去了。刘蕺山所以讲出如此笼统而不切实际的话，正是因为对政治之所

以为政治无客观的了解之故。 

       处理现实事务当然繁琐而需学问，政治、社会问题皆然。这道理极易明白，我现在

且暂时不谈这方面的事。只就有关宏扬中国传统智慧的工作来看，看如果缺乏正确客观的学

问，对学术文化乃至整个国家民族前途有何决定性的影响。学术文化上的影响，对照政治、

社会活动来说，本是「虚层」的影响，但「虚以控实」，其影响尤为广泛而深远，所以我说

它是一种「决定性的影响」，我们不可轻看，以为是不急之务。不过学术文化上的事，几微

有无之间，若不明白指出来，一般人是不容易察觉的，所以我一个个举实例而说明它： 

        民国以来，在学术界最出名的是胡适之先生，从其《中国哲学史大纲》看来，他本

是一个讲中国哲学的人，但其实他对中国哲学一点都不了解，没有一句相应的话，所以只写

了上卷，后来也写不下去了，转去做考证，考证禅宗，也以外行人瞎考证，根本不知道禅宗

内部的问题，只去做些外围的事，如考证版本的真假，这与禅宗有何本质的关系？况且凭什

么你就能断定《六祖坛经》一定是神会造的呢？照我一看，我不须考证，就知道神会写不出

来，因为神会的思想是另一个思路，神会禅是「如来禅」，《六祖坛经》是「祖师禅」，祖

师禅是真正的禅宗之禅，是神会了解不到的。胡适先生连这一点都不清楚，还想跟人辩，难

怪被铃木大拙当面斥为外行，其实他是真的外行。以像他这种人来领导学术界，出大风头，

这当然非国家学术之福。所以他虽以哲学起家，到后来不但不讲哲学，并且反哲学。他极力

宣传科学与考据，考据也并非不可以讲，不过考据是历史家的本份，但胡适先生既不读历

史，亦不读哲学，亦不读科学，他只去考红楼梦。考红楼梦能考出科学来吗？—他所有的学

问就是这样—浪费、无成。所以冯友兰出来写哲学史就超过他了。 

        说到冯友兰的《中国哲学史》，是比胡适进了一步，至少表面上很像个样子，一直

到现在，西方人认为中国哲学史，还是以冯友兰所作的为最好，余英时也这样说。但他的讨

好，其实是表面的，因为他此书有一讨巧的地方，平常人看不出来。他用的是选录方式，西

方人写哲学史大体是用诠释的方式。选录方式不是不可以，但冯友兰作这本书很狡猾，说好

听是很谨慎，所以很能保持一种「学术谨严」的气氛。因为他很少对所引的文献加以解释，

他尽量少说自己的话，尽量不做判断，所以读者实在很难猜透他到底对那些文献懂呢？还是

不懂？到了他该说话时，他就说几句不痛不痒的话。若有真正下论断的大关节，则一说便

错，由此，我们便可看出他实在不了解。所以很早我就说他这本哲学史是「脓包哲学」，脓

包的特性是外皮明亮精光，但不可挑破，挑破便是一团脓，我是一向不欣赏那种书的。这本

哲学史大体上卷还象样，主要是他用了他那一点逻辑知识整理了名家，有一点成绩，其它讲

儒家、道家都不行。先秦都讲不好，后来魏晋道家、随唐佛学更难讲，他根本是门外汉，于

宋明理学更是门外的门外。他以为他懂得朱夫子，但他何曾知道朱夫子是理学家，不是西方



的新实在论，他以西方的新实在论来解释朱子，这当然是不相应的。他后来又讲「新理

学」，以程朱自居，这都是妄人妄作。《中国哲学史》表面上写得那么严肃，出版时是那么

郑重其事，他请金岳霖与陈寅恪来作审查报告。其实金岳霖先生是外行，陈寅恪虽是史学

家，并不读哲学，但他的见闻实比冯友兰博洽得多，所以多少也能看出一些问题，只是冯友

兰不承认罢了。像陈寅恪这个人也了不起，其考证历史确是当行，但这个人也有其缺点，我

称之为「公子型的史学家」，他为人为学带有公子气，公子气有什么不好，我们暂时不去详

论它。近代中国史学界颇有成就：例如讲殷周史以王国维为最好，讲秦汉史，以钱宾四先生

为最好，随唐史以陈寅恪为最好，宋史尚未见有谁最好，明清史则有孟心史，这都是众所公

认的。史学之所以有成，因为他们上了轨道，有当行之客观的了解。近代中国人对中国哲学

的讨论就未上轨道，像冯友兰的哲学史，对中国哲学的发展中历代各期哲学核心问题根本未

接触到，更遑论有什么有价值的讨论。以如此之书，而不论中西都公认它是一本代表作，这

表示这一代的中国人实在太差劲了，不但对不起祖宗，也对不起世界，这真是这一代中国人

的耻辱。 

      又从那个地方可以看出冯友兰对中国思想没了解呢？在纪念熊先生的文集中，有一篇

冯友兰的文章，他以九十高龄，平生写那么多书，理应有些心得，谁知他却说：熊十力之新

唯识论和老唯识论的争辩是一个老问题的复活──就是说有关这些问题在古代就有人讨论过

了，现在他们又拿来讨论而己—我一看，这样说倒是出语惊人！我仔细看他说的是什么老问

题的复活，原来冯友兰是指南北朝时代神灭不灭的讨论，我觉得这简直是胡说八道了。熊先

生的《新唯识论》和玄奘《成唯识论》的不同怎么会和神灭不灭扯在一起呢？请问熊先生是

主张神灭呢？还是神不灭？而《成唯识论》又是神灭还是不灭？我看两边都安排不上，这种

故作惊人的论调实在太差了！神灭不灭的问题重点在那里都不能把握，后来佛学的高度发展

更不容易契接得上，故其侃侃而谈者，大体不可信。 

      此外如梁漱溟先生、马一浮先生与我老师熊先生在所谓「客观的了解」上也都有缺

陷。梁先生是了不起的人物。他敢于对抗毛泽东，对抗江青四人帮，这就了不起。但他终于

被毛泽东所笼罩，所以最后毛泽东死时，梁先生还说：「毛泽东晚年虽然荒唐，但不管如

何，他毕竟是非凡之人。」我看到梁先生说这种话，一时难过得很。以圣人自期之梁先生，

何故竟作此不伦之语？他为何还会心仪于毛泽东？其实梁先生这个人对中国学问知识和文化

意识都是很少的，才会有如此的判语。他和熊先生不同，熊先生讲学或许有错误，但他的民

族文化意识纵贯意识很强，而梁先生在这方面很欠缺，梁先生的头脑是横剖面的，如他的

「乡村建设」之理论便是在横剖面下了解中国社会而写出来的。他并没有通过中国历史文化

的演变去了解中国社会，只照眼前的风俗习惯而想办法。他对中国社会的具代表性的了解是

在其《中国文化要义》一书中所说的：「伦理本位，职业殊途」，他这样了解并不算错，但

若止于这样了解，是只了解到现实的社会状况，若其社会所以形成之文化根据及背后之历史

渊源，则并未接触到。只在这里用力，不能对时代问题之解决有相应的了解。在这里显出梁

先生的不足，所以他开出的救国路线是「乡村建设」，乡村建设能解决什么问题呢？充其量

也只能顺着太平时节之民风，协助长养一点民生，敦厚一下民情，而不能解决中国的政治问

题。结果被毛泽东农民革命之大气派唬住了。其实乡村建设并不是不能做，但要了解时代才

能配合时代，而这便须要有正确的现代知识，才能做时代的指针，要建设才有建设的依凭。

而梁先生对时代的了解到死还是那两句话：「西方的路我们不能走，苏联的路我们也不能

走。」那么你走那条路呢？一无所适，碰到■■■魔道，抵抗不住，也不必谈什么建设了。

说苏联的路不能走犹可，说西方的路不能走，可见梁先生活对西方自由民主之价值不能认

识，则你凭什么建设中国，凭什么应付■■■呢？ 



      以上是说梁先生的文化运动之无所成，至于纯学术上的对中国儒、释、道三家的研

究，也是很薄弱的。所以熊先生每次劝他不要再搞乡村建设了，要出来讲学，梁先生两眼一

瞪，说：「我有什么学问可以讲呢？」梁先生对西方哲学的认识是得自于张申府先生讲的罗

素，与张东荪先生翻译的博格森的创化论。博格森在西方哲学上的地位并不高，罗素于逻辑

有贡献，于真正的哲学并无多大贡献。当时中国哲学界对他们两位推崇备至，也可见学风之

浅陋。梁先生对中国的学问则欣赏王学再传门下的王东崖，对「自然洒脱」一路颇寄其向

住，欲由此而了解孔子之「仁」。其实从这一路进去也可略有所得，但毕竟不是了解儒家的

正大入手处。梁先生是谓有性情、有智慧、有志气之人，思考力很强，也有创发力。他写

《东西文化及其哲学》一书时年纪并不高，全是自己凭空想出来的。但也因如此，其中所造

的新名词都是无根的，所说的文化类型也太简单，如说西方是前进的，印度是后退的，中国

是适中的，这样讲都是一些影子罢了。所以思考力强，性情真，志气高，也有相当的智慧，

可惜无学以实之，结果尽成空华，白白的浪费了一个人才。这种人间大憾，平常人是看不出

来亦感受不到的，就连他自己也不自觉。他的这部书实并无多大价值，他本人亦不予以肯

定。他最后是相信佛教，而不再做儒者，在中国这样的乱世，生命人格想要卓然有所树立是

很难的。 

       马一浮先生对中国历史文化内部的义理常识最为博雅，但说到客观而深入的了解则

谈不上。从那里看出来呢？熊先生新唯识论刚写出时，马先生为他作了一篇序，四六骈文，

美得很，其中说到熊先生的著作是「将以昭宣本迹，统贯天人，囊括古今，平章华梵」。这

四句话赞得很漂亮，音韵铿锵，回肠荡气，但马先生讲这四句话时胸中有多少实义则很难

说。后三句较易懂，其第一句「昭宣本迹」，我当时（大学生）是看不懂，我看熊先生也未

必真切。我现在知道这句话并不简单，就如我刚才说纪念熊先生的文章写得最好的朱宝昌也

引用了这四句话，但他对「本迹」的涵义则胡乱说。「本迹」两字是有渊源的，能用这两

字，这表示马先生的多闻博识，但我想他并不一定得其实。「本迹」两字来源于魏晋时代，

当时讲会通孔老有所谓的「迹本论」，「迹本」观念贯穿魏晋南北朝两百多年，最后有阮孝

绪出来又总结了这个观念，佛家天台宗也借用此辞来判教，可谓源远流长，义涵深厚。但马

先生用之于评论新唯识论，却显得突兀，新谁识论之主题用此辞去赞是不大对题的，只是做

文章罢了。其序言另一段又说：「拟诸往哲，其犹辅嗣之幽赞易道，龙树之弘阐中观」，这

两句话，第一句将熊先生之作新唯识论比为王弼之注易经，王弼之注易不但注了经文，最后

还作了《周易略例》，极有创见，但是要知道王弼注易经是根本不相应的，您怎么可以拿王

弼之注易来比新唯识论？如果真如所比，则新唯识论岂不是没有价值了？王弼是用道家的玄

理来注易经，而易经是孔门义理，熊先生的立场是纯粹的儒家的大易创生的精神，其立场与

王弼正好相反，这是极为明显的，而马先生竟看不出来。这表示马一浮先生所用心的是如何

把文章做好，而并不注重客观上正确的了解。至于「龙树之弘阐中观」一句，更与新唯识论

之主旨不相干。龙树是所谓的「空宗」，中观论头一个偈就赞缘起云：「不生亦不减，不常

亦不断，不一亦不异，不来亦不去」，所谓八不缘起，这是佛家讲「性空」的基本立场，讲

的是实相般若下所观照的缘起法的性相，其性是「空」，其相是「幻」。这立场与熊先生写

新唯识论大相径庭，态先生新唯识论不但批评无着世亲的老唯识论，也不赞同龙树的中观，

在此用「亦犹龙树之弘阐中观」来恭惟，非但其义不实，而且走了板眼。 

       马一浮先生只能作文章，作高人雅士，不能讲学问，他文化意识并不如熊先生强，

他自己也承认悲愿不够。文化意识不足不能讲学，悲愿不够也不能讲学。所以他的架子摆得

很大，他说现在一般人都不足以教，若要教，也「只闻来学，未闻往教」，要人去他那里请



教才行，他决不接大学的聘书。他从年青时起便隐居西湖，二十七岁就不见外人，也不出

来。到熊先生写出新唯识论时，那时他和熊先生都已四十多岁了。熊先生听说西湖有此一高

人，想往见之，或告之曰：他不见人，熊先生想找人介绍，介绍亦不行。熊先生不得已，就

自己将稿子附一封信寄去，结果好久都没下文，正待要发脾气，马一浮亲自来了，真是「惠

然肯顾，何姗姗其来迟」。一见面，熊先生责问他为何久无回音，他回答说：「你若只写

信，我早就回了，你又寄了著作，我要详细看，看看你的份量，如果份量够，我才来相访，

现在我不是来了吗？」两人于是结为好友。由此可以想见马先生的为人，这个人的名士气太

重，从学识方面说，他比梁先生、熊先生博学，但客观的了解则没有，譬如他好用新词，但

往往不通。我曾看他有一次写信给贺昌群，贺昌群是念历史的，常到马先生门下走动，也认

识熊先生。他向马先生请教南北朝隋唐这一段思想史的问题，也就是中国佛学发展的问题，

马一浮并不称佛教为佛教，他造了一个新词曰：「义学」。我起初看不懂，我知道古人有所

谓「义理之学」，宋明有「理学」，而马先生要用「义学」来称佛教，不知其所据为何？佛

教中所说的理是「空理」，义则是「法义」，即是现在所谓「概念」。如说诸法苦、空、无

我、无常等，「苦」、「空」、「无我」、「无常」便是此「诸法」之法义，它们是一些谓

述性的概念，所有这些概念拿「般若实相」来贯通。所以佛教说菩萨之「四无碍智」—辞无

碍、义无碍、辩无碍、理无碍—其中即有所谓「义无碍」一项。儒家讲「性理」，道家讲

「玄理」，「义」则是大家都有，儒家有儒家的义，道家有道家的义，怎么可以用「义学」

专称佛教呢？ 

        以上都讲老先生的毛病，大家不要误会我对前辈不客气，其实我还是很尊重这些

人，在这个时代，出这种人物，有真性情、真智慧、真志气，已经是很难得了。我只是要强

调「学」的重要，无「学」以实之，终究是浪费了生命，辜负了时代，这大体也是整个时代

的毛病。即如我老师熊先生念兹在兹想接着现有的新唯识论写出「量论」部份，也写不出

来。本来依熊先生的计划，新唯识论应有两部，上部「境论」，讲形上学，下部「量论」，

讲知识论。但「量论」一直写不出来，其实就是因为学力不够。因为熊先生的所得就只有一

点，只那一点，一两句话也就够了。一提到儒家大易干元性海、体用不二，熊先生就有无穷

的赞叹，好像天下学问一切都在这里。当然这里有美者存焉，有无尽藏，但无尽藏要十字展

开，才能造系统，所以后来写好多书，大体是同语重复。我奉劝诸位如果要读熊先生的书，

最好读其书札，其文化意识之真诚自肺腑中流出，实有足以感人动人而觉醒人者，至于《新

唯识论》不看也可，因其系统并没造好。不过虽说熊先生所得只有一点，但那一点就了不

起，不可及。当年马援见汉光武，叹曰：「乃知帝王自有真者」，此语可移于赞熊先生，熊

先生之生命是有「真者」在，这「真者」就是儒家的本源核心之学，这点抓住了，就可以立

于斯世而无愧，俯视群伦而开学风，这一点是儒家之所以为儒家之关键，我们就从这点尊重

我们的老师。但他的缺陷我们也应知道，知道了，就有所警惕，警惕之，则可以定我们这一

代学问奋斗的方向，此之谓自觉。 

       自觉就是从「客观的了解」中觉醒过来，有正见，心有定向。所谓「客观的了

解」，细言之，比如说读先秦儒家，就好好正视它如何形成，里面基本义理是什么？这种属

于哲学义理的了解是很难的，了解要「相应」，「相应」不单单靠熟读文句，也不光靠「理

解力」就行。文句通，能解释，不一定叫做了解。此中必须要有相应的生命性情，若不相

应，最好去讲文学、历史、科学等。学问之路很多，各尽其长，各各在本科中不乱讲即可，

不一定每人要来讲义理，讲儒家。能相应者才来讲，岂不更好？如周濂溪为宋明理学开基之

祖，其观念其实很简单，只有几句话就可以把中庸易传讲得很清楚，而且不失儒家之矩，这

完全是靠相应的了解，不在博学泛览。所以黄黎洲《宋元学案》引吴草庐对周濂溪的赞语



是：「默契道妙」，「默契道妙」就是所谓的「相应」，对中庸易传之形上学了解很透辟。

不但对先秦各家要有相应的了解，研究两汉的经学，魏晋的玄学，隋唐的佛学都要有相应的

了解。你有没有那种了解，适合不适合讲那种学问，这要自知。「自知」也是一种「客观的

了解」，不能讲就不要硬讲，乱讲。譬如讲中国佛学，更是困难，中国吸收佛教以至消化佛

教，前后四百余年，消化到天台宗、华严宗、禅宗出现，真是人类智慧发展之高峰。近代日

本人看不起中国人，说什么有印度佛教，有中国佛教，中国佛教是假佛教。这都是胡说，中

国佛教当然和印度佛教有所不同，但那不同不是并列的两相对立的不同，而是同一个佛教的

前后发展的不同，在印度只有空、有两宗，并没有天台、华严的判教。禅宗尤高致，只有靠

中国人的智慧才能开发出来。但是禅宗虽声称为「教外别传」，究其实，也是「教内的教外

别传」，其基本理路，仍紧守佛之教理而无失。中国佛教中之高僧大德，如智者大师、贤首

等，都是大哲学家，像这样高级的大哲学家，放眼西方哲学史，都找不出几个可以相提并

论，中国人实在不必妄自菲薄。当时人称智者大师是「东土小释迦」，是当时人对智者大师

有相应的了解，而民国初年，内学院欧阳大师还瞧不起智者大师，说他没登菩萨位。其实智

者大师自己说自己是「五品弟子位」，此位在六即判位中属「相似即佛位」，「相似位」即

是「六根清净位」。在西方哲学史中，我看只有康德近乎六根清净，其它人大抵六根未净。

一个人能修到六根清净，谈何容易？大家都称世亲、无着、龙树等印度和尚为菩萨，这是后

人对他们客气的称呼，至于他们是否超过六根清净而达到菩萨地位，则很难说。若因智者大

师诚实的自判为「相似位」，就认为智者大师的话不可信，说什么「台贤宗兴，而佛教之光

晦」，而必以无着世新为可靠，这种评判标准是没道理的。在修行上，达到六根清净，固不

容易，在学理上，能「判释东流一代圣教，罄无不尽」，何尝不是一大智慧？佛教是大教，

义理涵蕴无穷，又发展那么久，内部的各种系统当然精微繁复，要一一抉发其原委品论其高

下，当然须要有很强的理解力与很高的慧见，智者大师之判教是有法度有所本的，这才是真

正高度的「客观的了解」下的工作，轻易视之，无乃太不客观太不自量乎？ 

        为什么我一再强调要有客观的了解呢？因为这个时代的人最无法度，最不客观，所

以最须重新正视。首先是要了解自己的本，中国古人讲学，是有规模，有法度的，这个法度

轨道，在明朝亡国后就消散了，清朝接不上，民国以来离得更远，所以病痛到来，没有观

念，无法应对。因为学问传统是整体的，既无法了解自己，更无法了解别人。像梁先生、马

先生、熊先生等都不能完全相应于前贤，何况其它？至于胡适者流，以其不平不正之心态，

又焉能了解西方？学风如此，中华民族凭什么来指导他的生命方向，凭什么来应付时代呢？

所以先客观的了解是很重要的，第一步了解自己，第二步了解西方，然后寻出中华文化的出

路，我们希望年青朋友要接上这个责任。这个责任简要地说，就是要恢复希腊哲学的古义。

古希腊「哲学」的原意是康德所规定的「实践的智慧学」。什么叫做「智慧」？「向往最高

善」才叫做「智慧」。一般人都知道哲学是「爱智慧」，而所谓「爱智慧」之「爱」，即是

「衷心地向往那人生最高之善而且念兹在兹的要去付诸实践」的那种爱，所以希腊「哲学」

之古义，康德名之曰：「实践的智慧学」，这个词语用得很恰当。但这样的哲学古义，在西

方已经被遗忘了，现在的哲学只剩下高度文明下的语言分析，讲逻辑变成应用计算机，这其

实不算是哲学，只是哲学之沦落为技术。若要进入哲学之堂奥，就必须有以上所说的「爱智

慧」—「向往最高善」之向往。西方既已遗忘，而这个意思的哲学，正好保存在中国的哲学

传统中，即是中国古人所谓的「教」。「教」的意义，佛教表现得最清楚，儒家也有，就是

中庸「自诚明，谓之性，自明诚，谓之教」的「教」，也就是「天命之谓性，率性之谓道，

修道之谓教」的「教」。此教的意思不是现行学校教育的「教」，学校教育以知识为标准，

而这个「教」的意思则是「哲学」，亦即是「向往最高善」之实践的智慧学。 



        西方现在是英美分析哲学当令，欧陆最出名的是海德格的存在哲学、胡塞尔的现象

学，这些都是二十世纪的「纤巧哲学」，而未闻君子之大道。什么叫做闻君子之大道？凡是

能上通Noumenon（本体）的，才算是闻君子之大道，而这两个人并没有Noumenon的观念，所

以我看胡塞尔之现象学，写来曲曲折折，煞有介事，可是终究贫乏得很，可谓一无内容。因

为他把智慧的法度给丧失了，哲学的本份放弃了，只好说空话。他们那些问题，归到科学也

就可以，何须哲学家去做拉拉队？所以当今要讲真正的哲学，不能靠西方，而是要好好回归

自己来了解中国的哲学。我一生的工作也很简单，只是初步的客观的了解，但也已超过前

代，所以我曾写信给我一位在大陆的学生说我一生平庸，只有一点好处，即是我客观了解的

本事，在当今很少人能超过我。我没有什么成见，马克思资本论我也部分地看过，我也能虚

心地去了解，经济学我也并不十分外行，只是不是我的专业而已。所以我的讨厌马克思，是

我了解后真的无法欣赏，不是我的偏见。又例如我了解佛教也是下了苦功，熊先生是我的老

师，我天天和他在一起，他天天批评唯识宗这里不对那里不对，于是我就拿玄奘《成唯识

论》加上窥基的述记及他人的注疏，一句一句的好好读了一遍，是很难读，很辛苦。读完

后，就跟熊先生说：老师，你的了解不大对。熊先生把我教训了一顿。因为熊先生有一些偏

见，一个人不能先有偏见摆在胸中，一有偏见，凡事判断皆差，这时须要有明眼人一下点

出，而且最好是师长辈。告诉他：不赞成可以，但不可做错误的了解。可惜当时没有人能说

服熊先生。熊先生读书时心不平，横撑竖架，不能落实贴体地去了解对方，首先把人家的东

西弄得零零碎碎，然后一点一点来驳斥它。他对儒家的文献也不多看，他只了解那干元性

海，体用不二。这是不够的，所以几句话就讲完，而量论作不出来。我曾写信给他，说：

「老师的学问传不下来，您要靠我去传您，否则您是传不下来的。」后来我写成《认识心之

批判》及《现象与物自身》，大体可以稍补熊先生之缺憾—《量论》方面之缺憾。 

       先了解古典，看看古人进到什么程度，还能不能再进一步，如魏晋名士复兴道家，

对玄理之开拓很具规模，但到现在我们发现还不够，所以现在要接着重新讲道家。又如佛教

在以前法度很严谨，有思路，但现在都荒废了，而且其论说方式也不适合现代人，所以我写

《佛性与般若》，重讲天台华严。不管和尚居士，没人讲天台华严能讲到合格的，因为那是

专家之学，不是一般随便读几句佛经即可了解。我虽不是佛弟子，但我比较有客观的了解而

能深入地把它们重述出来，这于宏扬佛法不能说无贡献。唐君毅先生力赞华严，其实华严比

不上天台，唐先生的客观了解也不太够。唐先生对中国文化的了解是停在他二、三十岁时的

程度，他那时就成熟了，后来虽写很多书，大体是量的增加，对开拓与深人没多大改进。我

讲佛教是五十余岁，理解力当然比较高，我是经过许多磨练才能下笔的。我再举一个故事：

当时我整理宋明理学，整理朱夫子和胡五峰的文献，在《民主评论》上发表了两篇文章，这

两篇文章对唐先生的生命起了很大的震动。有一天我去看他，唐师母告诉我说唐先生在睡觉

时还在念胡五峰，这表示他知道我的了解已经超过他了。有的人对我之那样讲朱夫子不服

气，学问是客观的，不服气也不行呀！ 

       我们第一步要静下心来好好了解古典，然后按照「实践的智慧学」这个哲学古义的

方向，把中国的义理撑起来，重铸中国的哲学。「重铸」要适应时代，要消化西方的哲学智

慧，看西方文化对世界的贡献是什么，我们如何来消化它，安排它。我认为做吸收西方文化

的工作，康德是最好的媒介，西方哲学家固然多，但我们不能利用罗素，也不能利用海德

格，更不能利用柏拉图、亚里士多德。继承而重铸，这要年青人的气力，我所能做的不多

了。我最近把康德的第三批判翻译出来了，康德三大批判我都已把它翻成中文，我不是康德

专家，但我自信我比较能了解康德。要了解康德先要了解他的本义，第一批判讲的人比较

多，大家知道得多一些，第二批判讲的人比较少，大家就知道少些，第三批判根本没人讲，



也没人了解。我一面翻，一面用心去了解，了解他的本义，才能消化它。以我的看法，康德

确实在谈问题，想解决一些问题，但他的解决问题之限度在那里，却只有依据中国传统哲学

之智慧才能把它看出来，中国哲学可以使康德百尺竿头更进一步。若康德专家只看康德，西

洋人只读西洋哲学，便未必能懂得康德的本义。英美人翻译康德，每个批判都有三个人翻，

就没有一个人翻三个批判，他们都是康德某方面的专家，而他们不一定懂康德。我不是专

家，因为我有中国哲学之基础，所以能看出康德的本义，而且能使他更进一步。 

       为什么说康德对我们重新铸造中国哲学是最好的媒介呢？我常说「一心开二门」是

哲学共通的模型，西方古代就开二门，康德也开二门。而现在西方哲学只剩一门，可以说是

哲学的萎缩。「一心开二门」之工作，在西方，Noumenon方面开得不好，到康德虽稍知正

视，但也是消极的。维特根什坦《名理论》又顺康德的消极再消极下去，只剩一点余波。到

罗素手里，连这点余波都消散了，他在给维特根什坦写《名理论》导论时，根本不提，所以

维特根什坦认为罗素不了解他。因此我翻《名理论》时，罗素的导论不翻。维特根什坦的意

思是凡属于善、美等价值世界是神秘的，不可说，而凡不可说者就不说，这种态度当然消极

到了极点。顺此而下欧陆海德格、胡塞尔对Noumenon根本不接触，「二门」是哲学本义，现

在只剩Phenoumenon（现象）一门。中国哲学正好相反，在Noumenon一面开得最好，现象这

一门开得差，这也是中国之所以要求现代化的真正原因。现代化所要求的科学民主都是属于

现象门的事，中国人以往在这方面差，我们就吃这一点的亏，所以现代人天天骂中国传统，

骂孔子。孔子那管那么多，孔子受带累，就是因为他没有把现象这一层开好。其实古人把本

体那门开得很周全就很不错了，你也不要只想吃现成饭，要古人什么都给你准备好才行。所

以如果对事理有正解，就不会怨天尤人，心就会平。没科学没民主，科学民主也没什么了不

起，努力去学去做就行，骂孔子反而于事无补。胡适天天宣传科学，为什么不去念科学，而

偏要去考证红楼梦？殷海光崇拜科学，崇拜罗素，为什么不好好研究罗素讲罗素，而只藉一

点逻辑知识天天骂人？现在既然知道民主政治可贵，应好好去立法守法，不要天天在立法院

瞎闹，瞎闹出不来民主。革命是革命，不是民主，民主是政党政治，要守轨道。总之，科学

民主都是做出来的，所谓「道行之而成」，不是去崇拜的。上帝是崇拜的对象，科学民主不

是崇拜的对象。中国宣传科学民主的人把它神圣化，以为不得了，去崇拜，这些都是因无正

解，故无正行。无正解正行，文化出不来，也没有科学，也没有民主。 

        西方顺着高度科学文明向前进，结果消灭哲学，哲学只处理技术问题，就沦为科学

的附庸。技术吾人不反对，专家吾人尊重他，按照儒家「一心开二门」的胸襟，我们一切都

加以承认，这一切都是人类理性中应有之内容，凡是人类理性中应有之内容皆应在人类历史

中出现，为什么单单中国人不能开出呢？为什么我说「从中国文化开出民主科学」，就有莫

名其妙的人反问我说「你开出来了没有？」难道我是如来佛，耍魔术，我说开出就有了？如

果我说开出就马上出现，那还要你做什么？天下事那有如此解决的？这样问我真是无理取

闹，既不科学也不民主。如果能深切了解「一心开二门」之义，则将了解到愈在高度文明之

下，愈需要「实践的智慧学」，亦即须要中国所谓的「教」，来贞定吾人之生命，导正高度

文明所带来的问题。所以西方人亦当向中国请教，不要只叫中国人去请教你。但是现在的西

方人可以不尊重中国人，因为现代的中国人并不读自己的书，所以也没有什么可请教的。例

如前些年有一个外国学生要研究孟子，他想：读孟子应该到自由中国，而自由中国最高学府

是台大，台大有一个人叫毛子水，很有名，他就到他门下去请教，结果是问道于盲，一无所

获。转到新亚来，我叫他留在新亚跟唐先生念，博士论文就以内圣外王为主题，他说「外

王」观念西方人没有，可见他也得了一些观念。所以我说不管中西方的人都应该好好稳住他

自己的本，而后相互观摩。中国没有科学，已经知道向西方学习，西方人除了文明科技外，
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如何解决后现代化的文化问题，好好向中国儒释道三教学习，应该可以得到一些启发，这叫

中西文化之会通。凡可会通处应促进其会通，凡不必会通处不必强通，每个民族有他的特殊

性，则应保住，不必相同。可会通的是发自人类理性中的普遍性的东西，如世界各大教都有

相当的人性基础，都有其普遍永久的贡献，都可参考学习。基督教天主教有贡献，儒家道家

亦有贡献，所以我们不赞成以基督教天主教来篡夺中国文化。以一偏之见来否定其它的贡

献，这是人间的罪恶，耶稣绝不会鼓励他的教徒这样做。 

       中国年青人当此继承与开创之际，眼光要放大，应知人类智慧发展到现在，已成就

了五个大系统，一个柏拉图系统，一个基督教系统，一个儒家系统，一个道家系统，一个佛

家系统。对这五大系统能有相当的了解，则对过去人类文化之了解，思过半矣。而各系统对

人类的贡献都有其分际，所以我们不能去求儒家对科学民主有何实际的贡献，更不可因为它

于科学民主无贡献，就以为一文不值。譬如儒家不组党，但儒家的人生理想可以培养出优良

的政治家，孔子不反对你去竞选，政治家正好可以替孔子行道。儒家也希望科学发达，改善

民生，所谓正德、利用、厚生，他都要求。所以事情要大家一起做，各门各类把自己的价值

表现出来，不要只要求孔子一个人，儒家不是万能。有志于中国哲学的年青人在此时代中，

有非常重大而严肃的使命要担在身上，就是要重新铸造一「实践的智慧学」，「实践的智慧

学」的价值不仅是中国的，而且也是世界的。此工作西方人担负不起，中国人至少还有儒

家、道家、佛家的智慧可供汲取，若能静下心来，不随时下的风气转，贡献出你的生命力，

一面反求自我民族之本，一面消化西方文化，立真志气，发大智慧，以真性情求正解，行正

行，人人尽其棉薄，庶几中国文化可以再创新局。 

牟宗三先生《客观的了解与中国文化之再造》，《当代新儒学论文集•总论集》，台北，文

津出版社，1991年5月 

  (本文系第一届"当代新儒学国际研讨会"主题讲演,于1990年12月29日讲于台北中央书馆 ,

王财贵整理) 

取自<<牟宗三先生晚期文集>> 

http://yp719.et.cyu.edu.tw/cgi-bin/topic.cgi?forum=27&topic=593&show=0
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